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АМЕРИКАНЦЫ..
1 1 - 1 2  ноября Томск посетила офици

альная делегация компании СЕВА, в сотта- 
ве делегации: г-н Джозеф А. Станислау - 
парижский соучредитель и управляющий 
директор компании, директор по научно- 
исследовательской работе; г-жа Келли 
Найт - управляющая московского офиса; г- 

•жа Татьяна Устьянцева - заместитель уп
равляющего московского офиса кампании.

Основная цель визита участие в пленар
ном профессиональном заседании конфе
ренции “Качество во имя лучшей жизни” , 
основным организатором которой высту
пил Томский политехнический университет. 
В ходе визита состоялись официальные 
встречи с губернатором области, мэром,

гости политеха

ректором ТПУ, руководством ВНК и подпи
сание протоколов о совместной деятельно
сти. СЕНА - ведущая консалтинговая фир
ма, занимающаяся- проблемами энергети
ки, мировой экономики и политики, а также 
анализом сценариев. Основана она в 1982 
году и дает объективные и беспристраст
ные консультации многим компаниям, фи- 
насовым учреждениям и правительствам 
разных стран по широкому кругу стратеги
ческих вопросов, проблемам инвестиций и 
планирования. Офисы фирмы действуют в 
Кембридже, Париже, Осло, Вашингтоне и 
Окленде. С 1985г. фирма приступила к ис
следованиям и оказанию консультационных 
услуг в России. 0

...И КОРЕЙЦЫ
12 ноября 1997г. в Томский политехни

ческий университет прибыла делегация 
Ульсанского университета (Республика Ко
рея) для решения вопросов по развитию 
Программы сотрудничества между ТПУ и их 
университетом (частный Ульсанский уни
верситет принадлежит концерну “Хёнде” ).

Делегация состоит из четырех профес
соров: Квон Янг Сун - директор исследова
тельского института промышленных техно
логий; Чан Хай Гон - профессор факультета 
материаловедения; Ли Джон Хва - зав. ка

федрой микроэлектроники; Дже Най Гон - 
декан физико-математического факульте
та.

Основной вопрос - организация Второ
го международного симпозиума КОВи5’98, 
который пройдет в Томске в сентябре 
1998г. Достигнута договоренность и о про
ведении выставки-ярмарки корейских това
ропроизводителей в Томске и Новосибир
ске. Профессора из Кореи имели также 
встречи с коллегами, на которых обсужда
лись возможности и варианты реализации 

подписанных ранее Догово
ров о сотрудничестве и Про
токолов о намерениях по раз
витию совместных НИОКР и 
взаимодействия в области 
обучения студентов, про
граммы обмена студентами, 
стажерами-аспирантами и 
специалистами. Гости посе
тили Технопарк, Институт фи
зики прочности и материало
ведения СО РАН.

О.ХАСАНОВ, директор 
НИЦ “ СПЕКТР” , ТПУ.
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С 10 по 12 ноября в ТПУ проходило 

распределение выпускников физико- 

технологического факультета 1998 года 

выпуска. Потребность в специалистах 

составляла 150 человек, подлежало 

распределению 71 человек. Трудоуст

роено 55 выпускников по восьми облас

тям России: Нижегородская, Саратов

ская, Ульяновская, Тюменская, Кеме

ровская, Томская, Иркутская, Краснояр

ский край. Кроме этого Казахстан и Уз

бекистан. Оставлены в ТПУ для поступ

ления в аспирантуру семь лучших выпу

скников.

Приятно отметить, что 50% выпуск

ников имеет средний балл подготовки 

4,5-5, что говорит о высоком уровне 

подготовки наших студентов.

В.И. Трифонова, 
инженер ТПУ.

К о л л е к т и в  с т у д е н т о в  
и с о т р у д н и к о в  Т о м с к о го  
п о л и т е х н и ч е с к о г о  у н и 
в е р с и т е т а  го р я ч о  и с е р 
д е ч н о  п р и в е т с т в у е т  и 
п о з д р а в л я е т  с в о й  Ю р -  
ги н с к и й  ф и л и а л  - о с н о 
в о п о л о ж н и к а  в ы с ш е г о  
т е х н и ч е с к о го  о б р а з о в а 
н и я  в г .Ю р г е  - в д е н ь  
с л а в н о г о  4 0 -л е т н е г о  
ю б и л е я .

О т и м е н и  к о л л е к т и в а  
р е к т о р  ТП У  

Ю .П .П о х о л к о в

РЕЗУЛЬТАТЫ НИРС
Ежегодно студенты ТПУ участвуют во Все

российском конкурсе на лучшую научную работу 

студентов по естественным, техническим и гума

нитарным наукам. В 1997 году 55 научных работ 

студентов направлено на Всероссийский кон

курс по 15 научным разделам.

Конкурсная комиссия по разделу “Охрана 

окружающей среды и рациональное природо

пользование” подвела итоги за 1997 год и из 

трех работ нашего вуза две представила к на

граждению дипломами Министерства общ его и 

проф ессионального образования Российской 

Федерации.

Обладателями дипломов станут: Роман Си- 

вицкий, студент группы 8В43, научный руково

дитель - Николай Марков, зав. кафедрой ВТ 

АВТФ и Михаил Суракий, студент группы 8М22, 

научный руководитель - Александр Сарайкин, 

аспирант кафедры ВТ, АВТФ.

От всей души поздравляю студентов и их 

научных руководителей с  успехами. Надеюсь, 

что и в последующие годы кафедра вычисли

тельной техники будет активно работать с  науч

ной молодежью.

Руководитель сектора НИРС 
Л.Зольникова
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А рм ии  Ге н р и хо ви ч  С тр о м б е р г - 

д о к то р  х и м и ч е с к и х  наук, п р о ф е с 
с о р  Т о м с к о го  п о л и те х н и ч е с к о го  
у н и в е р с и т е т а , и з в е с т н ы й  у ч е 
н ы й -э л е к т р о х и м и к , о с н о в а т е л ь  
П робл е м н о й  л а б о р а то р и и  м и к р о 
п р и м е с е й . В научны х кр уга х  Р о с 
си и  и д а л е к о  за ее  п р е д е л а м и  
с ч и та е тс я , что  А .Г .С тр о м б е р го м  
со зд а н а  кр уп н е й ш а я  в с тр а н е  н а 
учная  э л е к т р о а н а л и т и ч е с к а я  
ш кола.

Особенности организации и 
функционирования Проблем
ной лаборатории

1 .Узкая направленность исследо
ваний. В течение 28 лет развивался 
единственный метод - инверсионная 
вольтамперметрия (далее тексте ИВ).

2 . Всестороннее развитие метода 
ИВ. Мы работали как в направлении тео
рии, так в направлении практики.

3 . Кузница научных кадров высшей 
квалификации. Штат лаборатории и 
штат НИЧа составляд в среднем 20 чело
век (9 аспирантов, 9 сотрудников, 2 лабо
ранта). И являлся штатом пред-аспиран- 
тов (около 2 лет), затем пост-аспирантов

ЛАБОРАТОРИЯ -
(1 год). Среднее время пребывания со
трудников в лаборатории - 6 лет. Таким 
образом в штате нет кандидатов наук и 
средний возраст сотрудников составлял 
30-35 лет.

4 .Организация конкретных рабо
чих групп. Все работают в одном на
правлении, и во главе каждой группы сто

ит кандидат наук. Между ними нет четких 
границ в отношении тематики, все зани
мались развитием и использованием на 
практике метода ИВ.

5 . Вся продукция Проблемной ла
боратории составляет сумму содер
жаний кандидатских и докторских ра
бот. Заметим, что содержание диссерта
ционных работ увязывается с тематикой 
заключенных хоздоговоров.

6 . Гласность, отсутствие взаимных 
притязаний на новые научные идеи. 
Если идея появлялась, она оглашалась на 
семинаре, а в протоколе мы ее патенто
вали, и впоследствии четко отслежива
лась обязательная ссылка на автора, 
(обязательно оформление всех бумаг). 
Здоровой обстановке способствовало и 
то, что руководители научных групп были 
учениками лаборатории и придержива
лись правил, к которым привыкли с нача
ла своей деятельности.

7. Создание научной школы (ре
зультат предыдущих шести особен
ностей). Приятно отметить, что все вы
ше перечисленное послужило базой, 
вместе с другими субъективными и объ
ективными причинами, для создания 
крупнейших филиалов Проблемной ла
боратории в Тюмени, Екатеринбурге. Ге
ография же проводников нашей школы

(число человек) такова: Томск - 54, За
падная Сибирь - 14, Восточная Сибирь и 
Дальний Восток - 6, Средняя Азия - 3, Ев
ропейская часть - 3, Украина - 7.

Ректорат ТПУ, сотрудники Политех
нического поздравляют А.Г.Стромберга с 
35-летием созданной им лаборатории и 
желают ему многие лета...

Р5: Приятно заметить, что А. Г.Стром
берг в свои 87 лет ведет активную твор
ческую, физическую и созидательную 
жизнь на благо ТПУ.

В.Назарова, 
автор благодарит А.Г.Стромберга 
за предоставленные материалы.

РЕАКТОР ИДЕАЛЬНОГО СМЕШЕНИЯ

К 40-летию высшей школы в г.Юрге

ОТ ФИЛИАЛА К ИНСТИТУТУ
Итак, рождение высшей 

школы в Юрге определилось не 
только велением времени, но и 
волей людей, одержимых иде
ей подготовки инженеров для уникального машзавода и тех, кто
стремился получить высшее образование. Уже немолодые, се-

| „ .. .меиные, порой неимеющие приличного жилья новостроиков- 
цы”-юргинцы, жаждали учиться. Недаром же осенью 56-го, же
лающих стать абитуриентами едва вместил самый большой 
клубный зал рабочего городка. Но, как говорил герой одного 
итальянского фильма,”желание-то есть...” . Учеба на подготови
тельных курсах не для всех оказалась преодолимым делом. 
Опорой в наборе студентов стали выпускники местного механи
ческого техникума.

Первого ноября 1957 года, учебно-консультационный пункт 
ТПИ был открыт. Если тогда, в 57-ом, в аудитории УПК пришли 
чуть более 100 студентов, зачисленных более чем на 10 специ
альностей, то сегодня их здесь почти тысяча: технологов маши
ностроения, сварщиков, металлургов, экономистов, информа- 
ционников. Сорок лет назад среди студентов-заочников Юргин- 
ского УПК были участники войны, дети репрессированных роди
телей, выпускники школ рабочей молодежи, ФЗО те, которые 
прошли нелегкие университеты жизни, не огрубели, не обозли

лись, а отдали себя созиданию. Эту лучшую традицию они смог
ли передать большинству сегодняшнего поколения.

Как развивалась высшая школа в Юрге, пройдя путь от УПК 
до филиала, какой вклад в ее становление и укрепления внесли 
политехники вы, уважаемые читатели, можете узнать из книги 
“Юргинская высшая школа в 1957-1997 гг.", вышедшей в изда
тельстве ТПУ, под редакцией профессора Г.А.Сипайлова, кото
рый все эти десятилетия готовит юргинскую инженерию.

Скажем только, что среди специалистов Юрмаша нет ни од
ного чтобы не знал А.В.Водопьянова, Ю.А.Евтюшкина, Д.В.Ко
жевникова, Г.Л.Куфарева, Ю.М.Лозинского, в числе бывших 
студентов этих преподавателей-ученых директор ЮФ ТПУ, ны
не профессор Валерьян Тимофеевич Федько - ученый сварщик, 
неутомимый и настырный трудоголик, с именем которого связа
но развитие филиала и его перспективы.

Достаточно вспомнить вторую половину 80-х годов, когда 
шла настоящая борьба за статус факультета, чтобы убедиться в 
том, какую силу придает преданность своему детищу. Не надо 
забывать, что Юрга - это не Томская область, к тому же в столи
це Кузбасса есть свой Политехнический, который очень хотел
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У известного томского эколога Леонида Петровича Рихванова в начале 1997 года в Изда

тельстве Томского политехнического университета вышла книга “Общие и региональные про

блемы радиоэкологии” . Этот объемный труд, увидевший свет благодаря поддержке Госкоми

тета охраны окружающей среды Томской области, содержит 384 страницы, 74 таблицы и 218 
иллюстраций.

Данная монография является своеобразной энциклопедией, в которой приводятся общие 

сведения о радиоактивности и единицах ее измерения, подробно обсуждаются вопросы био

логического действия ионизирующего излучения и радиационной безопасности, рассматри

ваются технологии утилизации радиоактивных отходов.

На примере Сибирского химического комбината и Томской области автор рассматривает 

проблемы радиоэкологии в зоне, прилегающей к предприятиям ядерного топливного цикла.

Решению этих региональных экологических проблем полностью посвящена десятая гла

ва, которая по объему составляет половину монографии и является наиболее актуальной не 

только для специалистов, но и для всех жителей г.Томска и Томской области. Перечислим 

кратко перечень вопросов, содержащихся в этой части книги Л.П.Рихванова.

Используя фотографию со спутника Земли, полученную от Томаса Кохрана (США), автор 

приводит точные расположения основных объектов СХК с их привязкой на местности, подроб

но дает характеристику комплекса производств ядерного цикла СХК, приводит перечень изве

стных аварий и инцидентов на СХК, происшедших с 26.07.1959 по 06.04.1993, описывает в ди

намике радиоэкологическую обстановку на территории Томской области, прилегающей к СХК, 

подробно анализирует последствия загрязнения окружающей среды радиоактивными выбро

сами и отходами СХК. При этом основное внимание уделяется событию, связанному со взры

вом и разрушением здания цеха радиохимического завода 6 апреля 1993 года.

Монография содержит большое число официальных документов, посвященных природо

разрушающей деятельности СХК, состоянию здоровья населения, подвергшегося облучению.

Автор также приводит перечень мероприятий, уменьшающих влияние СХК на окружаю

щую среду. Леонид Петрович анализирует известные методы контроля за радиоактивным за

грязнением местности, отмечает их положительные и отрицательные стороны. Как истинный 

эколог и хороший специалист, Л.П.Рихванов предлагает много нового в решении экологичес

ких проблем, связанных с работой СХК. Часть из его предложений нашла уже применение в 

практике.

В работе приведены результаты, полученные непосредственно под руководством ее ав

тора, а также результаты других томских и зарубежных исследователей.

Монография Л.П.Рихванова “Общие региональные проблемы радиоэкологии” никого не 

может оставить равнодушным, и она по праву стала настольной книгой многих многих томи

чей, обеспокоенных не только настоящим, но и будущим своих детей.

Е.Т.Протасевич, профессор кафедры 
экологии и безопасности жизнедеятельности ТПУ.

проф-т/о
12 н о я б р я  в 

ТПУ п р о ш л а  
п р о ф с о ю з н а я  
к о н ф е р е н ц и я  
с о т р у д н и к о в  
ТПУ.

Конф еренцию 
открыл пре д се 
датель проф сою зного  ком итета Н.М. 
Глушко информацией о деятельности ко
митета, в фокусе внимания которого нахо
дятся все разделы коллективного догово
ра: заработная плата, отпуска, условия 
труда, правовая и социальная защ ита со 
трудников. Н.М. Глушко подробно проана
лизировал выполнение каждого пункта и 
отметил, что несмотря на сложное ф инан
совое положение университета, коллек
тивный договор в основном выполняется. 
В то же время были отмечены следующ ие 
недостатки: слабо расш иряется сеть со 
циальных услуг, трудно решаются пробле
мы жилья и некоторые другие. Конферен
ция прошла в рабочей атмосфере, было 
утверждено “ Положение о проф союзной 
организации ТПУ", ед и ногласно  всеми 
присутствующ ими переизбран на новый 
срок председатель проф сою зного коми
тета Николай Михайлович Глушко.

От имени ветеранов войны и труда ТПУ 
выступил председатель Совета ветеранов 
А.В.Астафуров с благодарностью в адрес 
ректората, проф сою зного  ком итета за 
большое внимание и постоянную заботу.

В .Н а за р о ва

бы иметь такую базу, как ЮМЗ. Но псе позади, дневная и вечер
няя формы обучения на факультете получили прочную пропис
ку, интегрированная система “Завод - ВТУЗ” заработала.

Юргинцам во многом приходится быть новаторами, изыска
телями новых возможностей, не только для выживания. Сегодня 
коллектив ЮФ уверен, что их перспектива - это институт в со
ставе технического университета с факультетской системой 
обучения, с новыми специальностями. В числе последних могут 
быть: механизация сельского хозяйства, промышленное и граж
данское строительство и другие.

Реализацией такого замысла ЮФ возродит то, что было уже 
у политехников в начале большого пути - это сельскохозяйст
венное машиностроение и инженерно-строительное дело. Ведь 
никто иной как профессора и инженеры Томского технологиче
ского и индустриального были авторами и экспертами проектов 
многих крупных заводов, мостов, депо, вокзалов на Транссибе, 
электростанций, шахт и рудников Кузбасса, городов и рабочих 
поселков края.

Возродить лучшее прошлое - значит обогатить настоящее и 
наполнить будущее. Пожелаем коллегам - юргинцам осущест
вить их мечту.

Галина Яловская, 
доцент ТПУ, г.Юрга.

ш уб веселых и находчивых 

НАШИ В БИЙСКЕ - 
РЕВАНШ НЕ СОСТОЯЛСЯ

6 ноября команда КВН “ПОЛИ

ГОН” выехала на товарищескую 

встречу с командой “Алтайские би

чи" с город Бийск.
На перроне политехников 

встречали девушки в русских наци

ональных костюмах, в сопровожде

нии военного оркестра, которые 

одарили томичей хлебом и солью. 

По приезду наших пригласили в 

прямой эфир на местное радио. Ко

манда была приятно удивлена нали

чием в городе Бийске большого 

числа поклонников “ ПОЛИГОНА", 

которые ждали приезда томичей. На 

следующий день была игра. Игра 

помогла выявить плюсы и минусы 
подготовки. Определилась и “ахил

лесова пята” команды - разминка, в 

которой политехники потеряли 0.6 

балла. В остальных конкурсах: му

зыкальном, домашнем и визитке

“ ПОЛИГОН “шел ноздря в ноздрю с 

“Бичами” .

Капитан нашей команды - Фи

липпов Павел, как и полагается ка

питану, принес победу в своем лич

ном, капитанском конкурсе. По 

окончании был большой банкет, по
священный студенческому праздни

ку. На следующий день томичи по

кинули Бийск, увозя с собой опыт 

первой игры на выезде в другом го

роде.
Хотелось бы еще раз поблаго

дарить ректорат ТПУ за предостав

ленную возможность. И отдельное 

спасибо полигонщикам, которые го

товились к поездке Дмитрия Цвет

кова, Павла Филиппова, Андрея 

Коркина, Елену Ползунову и всех 

остальных ребят.

В.Прибаукин
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П ризнаться, открывая эту  руб 
рику с вопросов заданных прорек
тору по АХУ А лексею  Алексеевичу  
Я ковлеву, мы р а ссчи ты ва л и  на 
больш ую  его “ разговорчивость” , а 
так ж е, зная сколько интересны х  
ж ивотрепещ ущ их вопросов возни
кает у работников ТПУ по поводу  
строительств и разруш ений, мы на
деялись и на больш ую  активность  
читателей.

Начинаем статью  с обещ анны х  
ф рагментов доклада А.А.Яковлева, 
за сл уш а н н о го  на Ученом  совете  
университета “ О готовности о б щ е 
ж итий и учебны х корпусов к новому  
учебном у го д у .”

..."В этом году в отличие от других 
предполагалось уделить особое вни
мание кровлям учебных корпусов. А 
именно: главный корпус, 1 -й корпус, 2- 
й корпус, 4-й корпус, 8-й корпус, Э-й 
корпус, 10-й корпус, 16-й корпус-ре
монт мягкой кровли, а так же НТВ, лыж
ная база. Общая площадь проводимых 
работ составляет приблизительно 
15889 квадратных метров.

Но сложившиеся обстоятельства 
направили наши усилия в несколько 
другую сторону. Это обвал наружной 
стены 9-го корпуса, угрожающее со
стояние 10-го корпуса, обвал кровли 
пристройки 9-го корпуса, и крыши зда
ния 0С 0.

В результате этого удалось на се
годняшний день выполнить следую
щие работы по кровлям: 9-го корпуса, 
здания ОСО, главного корпуса, 10-го 
корпуса, 1-го, 3-го, 4-го, 6-го. По ре
монту 2-ого корпуса работы ведутся. А 
так же общежитий по ул.Вершинина: 
37, 39, 39/А, 31, 18/А, 21/2, 48 (полно
стью -1 100 кв. м), лыжная база (полно- 
стью-800 кв. м), столовая “Радуга” , 
столовая 16-го уч. корпуса. В общем- 
11690 кв.м.

Причины не выполнения: 1) за
держки в металле; 2 ) непредвиденные 
работы по восстановлению кровли 
9-го уч. корпуса, здание ОСО.

На сегодняшний день, к сожале
нию, не приступили к ремонту крыш 
НТВ и 8-ого уч. корпуса.

Большое внимание уделено подго
товке водопровода и канализации.

Под особый контроль были взяты 
мероприятия по повышению надежно
сти электроснабжения объектов уни
верситета. Произведена ревизия обо
рудования подстанций, ремонт наруж
ных кабельных линий.

Нельзя не отметить, что работы ве
дутся в учебных корпусах на 
европейском уровне: главный корпус, 
1-й уч. корпус, 2-й уч. корпус, 3-й уч. 
корпус, 8-й уч. корпус, 10-й уч. корпус, 
общ. Усова-13 А (4-й этаж, с полной 
меблировкой комнат).

В целом здания университета под

СПЕЛИ, 
ОТДЕЛАЛИСЬ 

ЛЕГКИМ ИСПУГОМ
готовлены к зимним условиям, и есть 
уверенность, что крупных потрясений 
не будет."

Со стороны редакции мы задали  
А лексею  А л ексеевичу несколько  
вопросов неглобального характера.

Первый вопрос, скорей эстети 
ческого плана: почему заметно по
блекла мраморная отделка Главно
го корпуса?

О: Я бы не хотел сказать, что мы 
упустили момент контроля за чистотой 
главного корпуса. Дело скорей в со
мой структуре мрамора, которая ока
залась рыхлой. Этот момент мы, при
знаться, упустили. Действительно, 
блеска стало меньше.

В: Существует некоторые разно
гласия во взаимоотношениях студен
ческого городка, деканата, АХУ.

То есть, если теперь в деканатах 
появились замы по воспитательной ра
боте, которые должны ходить по обще
житиям, в которых, по сути и должна 
проходить их основная работа, у дека
натов появились свои деньги, которые 
они опять же выделяет на нужды обще
житий. Может, студгородок - это уже 
отжившая структура?

О: Издавна, всеми студентами в 
организационном плане руководит ди
рекция студгородка. Что входит в их 
обязанности? Это создание бытовых 
условий для студентов, их заселения и 
выселения, взимание денег за прожи
вание, содержание зданий в чистоте, а 
так же составление “дефектных ведо
мостей” (какое здание какому ремонту 
подлежит), обеспечение жестким и 
мягким инвентарем. Эту работу за них 
никто не выполнит. Но дирекция студ
городка не в состоянии сделать все. 
Теперь вступает в силу администрация 
университета - это административно- 
хозяйственное управление, которое 
должно помогать в вышеперечислен
ных пунктах, в особенности в проведе
нии капитального ремонта. Это пря
мые взаимоотношения АХУ и дирекции 
студгородка. Раньше мы сколько бы ни 
пытались, но так и не могли возложить 
на декана ответственность за общежи
тие. В последнее время декан стал ад
министративным работником. Теперь 
в его контракте написано, что он несет

ответственность за учебную и хозяйст
венную работу. Конкретные обязанно
сти декана: он принимает участие в 
расселении студентов, занимается 
воспитательной работой в общежити
ях, и в последнее время радостно то, 
что деканат стал помогать и в хозяйст
венных делах.

В: Сравнивая в плане чистоты об
щежития и учебные корпуса, сравне
ние выходит явно не в пользу учебных 
корпусов. Как вы объясните эту ситуа
цию?

О: За чистоту отвечает заведующая 
общежитием. А так как коменданты об
щежитий находятся на очень высоком 
профессиональном уровне, очень рев
ностно относятся к успехам соседей, 
результат на лицо - у нас сейчас в об
щежитиях, практически во всех, чисто
та хоть и не идеальная, но никто не 
сможет сказать, что общежитие гряз
ное. Конечно, учебные корпуса отста
ют. Чистота в них тоже зависит от заве
дующих. С кадровым составом заведу
ющих учебными корпусами необходи
мо что-то делать. Хотелось бы, что бы 
заведующие проявляли большую ак
тивность.

В: Что за ситуация сложилась с 9-м 
корпусом?

О: За время существования корпу
са, которому исполняется 160 лет, ни 
разу не проводился капитальный ре
монт и не было надлежащей эксплуа
тации этого корпуса. В связи с этим 
произошло разрушение внешней сте
ны, которая выходит на улицу Аркадия 
Иванова. Слава Богу, отделались лег
ким испугом. Могла запросто повто
риться ситуация, подобная той, что 
произошла с Училищем связи. Сейчас 
идет большая и дорогостоящая вос
становительная работа.

В: Что вам больше всего нравиться 
в политике нашего ректората?

О: Я радуюсь тому, что никогда у 
ректора не было такой команды, как 
сейчас. Команда подобралась такая, 
что она схожа с характером и намере
ниями ректора. Его замыслы и планы 
адекватно воспринимаются коллекти
вом.

В.Санкин
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НТВ НАСТОЯТЕЛЬНО СОВЕТУЕТ... книжки - паши друзья...
В рамках программы  «М о

ниторинг здоровья ТПУ» Науч
н о -техн ическая  библиотека  
ТПУ выпускает аннотирован
ный бюллетень “ПОМОГИ СЕ
БЕ САМ , читая эти кн и ги ” . 
П редлагаем  воспользоваться 
советами, которые даю тся в 
этих книгах.

БРАИМ И.Н. “Этика делового 
общения”. В любом бизнесе есть 
сочетание формальных и нефор
мальных связей, делового и 
светского общения. Особен
ность пособия состоит в том, что 
проблемы этики рассматривают
ся в единстве с технологией де
лового общения. Завершает кни
гу семь правил выработки, тако
го умонастроения, которое при
несет вам душевное спокойст
вие и счастье. Правило 6 гласит 
“Когда судьба вручает вам ли
мон, постарайтесь сделать из 
него лимонад” .

ЗЕЛИГМАН МАРТИН Э.П. “Как

научиться оптимизму” . Советы 
на каждый день. Жизнь доказы
вает, что оптимисты живут доль
ше пессимистов. То, как мы ду
маем о здоровье, может изме
нить наше здоровье. Не позво
ляйте пессимизму загнать себя в 
угол. Постройте свою жизнь так, 
чтобы она доставляла удоволь
ствие. Хорошим подспорьем яв
ляются тесты, которые даны в 
каждой главе, а также перечень 
книг вышедших в серии “Помоги 
себе сам” .

РАДЕМАРХЕР П., КУЛЬБАЦКИ 
П. “Здоровье и бодрость - стиль 
вашей жизни” . В книге рассмат
ривается связь между телом, со
знанием и духом. Здоровый сон - 
важнейшая предпосылка высо
кой работоспособности. «Пять 
часов сна требует природа, семь 
входит в привычку, девять часов 
необходимо для лени, злость од
нако, требует одиннадцати». 
Стресс неизбежен, но его можно

преодолеть. Ежедневно десять 
минут физической активности - и 
вы помолодеете на 20 лет «Мини 
- спорт» на рабочем месте. Голо
дать? Нет, увольте! Очередной 
блеф - средства, подавляющие 
аппетит.

ТЕППЕРВАЙН К. “0 чем хочет 
сказать твоя болезнь: язык симп
томов”. Любая болезнь - выра
жение дисгармонии в сознании. 
Как правильно расшифровать те 
сигналы, которые подает нам ор
ганизм при помощи болезни. Та
кому заболеванию, как аллергия 
соответствует повышенная чув
ствительность, агрессивная 
враждебность, вытесненная при
дирчивость, страх перед жиз
нью.

Книги находятся в читаль
ном зале гуманитарной л ите
ратуры НТБ, к. 2 0 8 . ‘Часы ра
боты: 9 .0 0  - 2 0 .0 0 , суббота, 
воскресенье: 1 1 .0 0 -  18 .00 .

Л.Власова

ПРАЗДНИК ДЛЯ ВСЕХ, НАГРАДА ДОСТОЙНЫМ день качества

“День качества” в ТПУ и Томске справляют уже пять лет. В 
этом году праздник начавшийся 12-ого ноября, отпразднова
ли качественно - на протяжении 3-х дней. Началось все с ше
ствия студентов и сотрудников в сторону ДК ТПУ, где и состо
ялось само действо, заодно с которым были “посвящены" сту
денты - первокурсники. Веселье началось со вступительного 
слова профессора В.К.Кулешова, который обратился к своим 
студентам и сотрудникам с поздравлением и одновременно 
гордостью за них же. Передавая слово директору НИИ Интро
скопии В.Л.Чахлову, он поблагодарил и директора, и НИИ, за 
помощь, которая с их стороны оказывается кафедре. Чахпов 
заверил, что научный союз НИИ Интроскопии и кафедры будет 
продолжаться. Последующее выступление большого друга ка
федры, учредителя именного фонда Василия Семеновича 
Клименко, было встречено слушателями оживленно. Ведь Ва
силий Семенович признался, что “ ...Качество для меня очень 
важно, Как то: качество водки, пива и естественно, качество 
труда.” И, что в дальнейшем “ ...Он будет поддерживать кузни
цу кадров качества!”

Генеральный директор АООТ “Магистральные нефтепро
воды центральной Сибири.” Рафик Ахметович Бикбавов позд

равил всех 
и прямо 
с к а з а л  
“ . . . Ч т о  
производ
ству нужны 
специали
сты, кото
рых, несо- 
м н е н н о , 
г о т о в и т  
ТПУ” . Что 
ж, в наше 
время 
б е з р а б о 

тицы заявление не должно 
пройти незамеченным.
Так же поздравили сту
дентов и сотрудников ФМ 
и ПК проректор А.В.Водо
пьянов, профессор 
В.П.Вавилов, директор 
РНЦа А.А.Фрицлер и дру
гие друзья кафедры.

Студенты выступили, 
естественно не хуже стар
ших товарищей. Подго
товленное ими театрали
зованное шоу, стилизо
ванное под время Петра 1, 
по меньшей мере уда
лось. В процессе пред
ставления Петр Великий 
щедро премировал луч
ших студентов и сотруд
ников,...но не из своего царского кармана, а из фонда Василия 
Семеновича Клименко. Царской милостью были отмечены: 
Токарев Евгений, гр. 1Б64; Максимченко Оксана, гр. 1Б54; Да
выдов Дмитрий гр. 1Б54; Шакин Евгений, гр. 1Б44; Цицура 
Владимир, гр. 1Б44; Гусева Светлана, гр. 1530; Яргункин Дми
трий, гр. 1530; Труханов Илья, гр. 1530; Ковалева Лариса, ас
пирантка кафедры ФМПК; Дымченко Сергей, аспирант кафед
ры ФПМК; Калиниченко Николай Петрович, доцент кафедры 
ФПМК; Капранов Борис Иванович, доцент кафедры ФПМК.

Девушки студентки спели Гимн Братства “Менеджеров Ка
чества” , сочиненный Василием Константиновичем Кулешо
вым, после чего подняли “Воскресные чарки!” Чисто символи
ческие. Продолжили поднимать чарки студенты, на празднич
ной дискотеке, где им для большего удобства были накрыты 
столы.

В.Санкин
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бытовуха

Каждый студент столкнувшись с 
общежитским бытом знает, чего в лю
бой момент в нем может не быть. Да, 
практически, чего угодно может не 
быть в нашем простом, типовом об
щежитии! Может не быть порядка в 
коридорах, может не быть действую
щего лифта (хотя таковой присутство
вать может), и уж чего точно не быва
ет - так это электроплиты на общ ест
венной кухне, ухоженных растений в 
курилке (если флора вообще не унич
тожается в первые секунды своего су
ществования над поверхностью зем
ли...), а такая деталь, как мягкая ме
бель в общественных комнатах отды
ха - это вообще, позвольте, абсурд в 
стиле развитого капитализма! НО... 
Оказывается, есть еще в студенчес
ком городе Томске место, где все вы
шеперечисленные изыски имеются, и 
что очень не маловажно, - доступны! 
Правда сразу заметим, что общежи
тие в котором самым наглым образом 
купаются в роскоши студенты, не сов
сем обычное. Это общежитие РАЦа, 
т.е. общежитие Российско - Амери
канского центра. “ Ну, так!..” - ухмыль
нется бывалый студент, - “ На то оно и 
Российско - Американское. Амери
канцам что? У них денег много - могут

компьютер и доступ к

СООБЩЕНИЯ О КОНФЕРЕНЦИЯХ.

1 .3-й НТС “Проблемы питьевого водоснабжения и пу

ти их решения ",с 17.12.97 по 18.12.97, срок подачи 

заявки: до 10.12.97, г. Москва.

2. Выставка-ярмарка “Интеграция-97'', с  19.11.97 по 

21.11.97, г.Томск

3. Бюллетень ВИНИТИ №№ 1-3/97.

4. Научная конференция “Состояние водных экосистем 

Сибири и перспективы их использования ", с  22.01.98 

по 23.01.98, срок подачи заявки: до 15.11.97 г.Томск.

5. 55-я Юбилейная конференция профессорско-пре

подавательского состава НГАСУ, с  06.04.98 по

и на цветочки потратится, да и элект
роплиты прикупить...” Сразу расста
вим акценты - американцы в общежи
тии не живут. Китайцы есть, немцы то
же, марокканец даже - американцев 
нет! А живут там простые российские 
парни и девушки, причем как и боль
шинство студентов Томска приезжие 
и совсем даже не из центра России. И 
не в баснословных деньгах секрет че
ловеческого существования (хотя без 
затрат конечно не обошлось), а в са
мих людях. В тех, кто живет в общежи
тии и конечно в тех, кто руководит им.

Алла Алексеевна Ш акурова на 
должности заведующей общежития 2 
года: "Поначалу трудновато было. И 
цветочки мои растаскивали, да и во
обще начинать всегда тяжело. Но ни
чего, за два года все наладилось.” 
Скромно. Не говорит Алла Алексеевна 
о том, каких усилий стоило лично ей и 
всем работникам общежития создать 
такую атмосферу, за проживание в 
которой студентам не жалко отдать 
700 тыс. в год. Дороговато? Но опять 
же покой и уверенность в безопаснос
ти, как личной так и в том, что свои же 
собратья-студенты не вынесут дверь, 
пока ты на учебе и не позаимствуют 
пару-тройку личных вещей, наверное 

того стоит. Ва
жен и эстетичес
кий момент (да 
простят меня 
студенты прожи
вающие... ска
жем так, в менее 
“ респектабель
ных” общежити
ях). Кому нра
вится. когда в 
его доме день и 
ночь шатаются 
п о с т о р о н н и е ,  

4 1 "'«* причем не выти-
гычные вещи в рая ноги бросая
цежитии РАЦа бычки (в лучшем

08.04.98, срок подачи заявки: до 15.12.97, г.Новоси- 

бирск.

6. Респуб. НМК “Проблемы непрерывного образова

ния и взаимодействие вузов с учреждениями общего 

среднего и среднего профессионального образова

ния” , с 15.04.98 по 16.04.98, срок подачи заявки: до

15.02.98, г.Барнаул.

7. 1-й Всероссийский межвузовский научный моло

дежный симпозиум “ Безопасность био

сферы - 97 “ , с 18.12.97 по 20.12.97, срок подачи за

явки: до 20.11.97, г.Екатеринбург.

Отдел НТИ ТПУ, т. 415-445.

А.А.Шакурова

случае), о с 
тавляя авто
графы на 
стенах? В 
о б щ е ж и ти и  
РАЦа ничего 
п о д о б н о г о  
нет! Причем 
у т в е р жд а е т  
это не “заин
тересованное” начальство, а сами же 
студенты. Нина, приехала учится в 
Томск из Колпашева, однозначно за
являет: “Это лучшее общ ежитие в 
Томске! Живу в нем два года и за все 
это время не слышала ни об одном 
случае криминала” . Что, впрочем, 
подтверждают и другие студенты. За
лог спокойствия в жесткой системе 
контроля за посетителями. Жесткой 
не означает жестокой. “ Коменданский 
час” с немецкими овчарками и патру
лями отсутствует. Пожалуйста, ходи в 
гости хоть с 6-и утра, но... до 23-00. 
Покушение на личную свободу? Кто 
живет в общежитии, где напрочь от
сутствует пропускная система, (т.е. 
присутствует полнейшая личная сво
бода), прекрасно знают, как приятно 
засыпать под звуки соседской пьянки, 
гости которой единственное чего не 
делают, так это не стреляют в стены 
из “Макарова” . К сожалению во мно
гих общежитиях такое есть. Ну и если 
хоть не из “ Макарова” в стену, то уж 
молоточком извольте, чтоб спалось 
получше соседу. “ И что значит два ча
са ночи?! Когда хотим - тогда стучим! 
“Что ж говорить - есть такое, есть. А в 
общежитии РАЦа могло бы не быть... 
спокойствия и порядка, чистоты и 
приличных общественных кухонь. Да 
многого могло не быть, но есть - сту
денты захотели, да и руководство по
старалось. Вообще, так и живут кра
сиво.

В.С .С анкин.

Р и Ь 1 I с К е I а 1 I о п $
Удивительно, ведь, ТПУ мощнейший интеллектуальный 

центр, наводненный творческими людьми, которые пишут ин
тересные, смешные вещи, которые знают и, что самое важ
ное, умеют рассказать о интересных событиях в нашем уни
верситете. НО... Уважаемые сотрудники, студенты. Пора 
быть более открытыми, не жадничать в плане информа
ции. Пора рассказать народу и не только политехникам, о сво
их успехах, планах, троблемах... Мы гарантируем - вас ус
лышат!
Валентина Назарова. ТЕЛ; 410 - 495,415 - 570; пейджер 41 01
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